

← 000214847 →

Sus multitudinarios funerales: los alumnos de la Universidad de Chile llevan la carroza.

Frontis del Liceo de Hombres de Linares: aquí estuvo la casa natal de Letelier; aquí descansará para siempre.

La Región de Maule Recuperará a su más ilustre pensador

"Valentín Letelier es el padre de la moderna educación chilena y el impulsor de un concepto aún más vigente: la probidad administrativa", señala Jaime González Coville, quien por estos días realiza intensos trámites para hacer efectivo el acuerdo del Concejo Municipal del Linares, que los restos de este sabio retornen a su tierra natal dentro del marco de celebración del bicentenario de esa ciudad. Letelier es un genérico maestro, figura bien conocida en Talca, donde nació su patrio, Domingo, el maestro, por su parte, vio la luz en Linares, en una casona ubicada donde hoy está el Casino de Hacienda, en mitad de diciembre de 1852. Sus estudios en Talca, se graduó de abogado en la U. de Chile. A su poderoso cerebro se deben obras mediadoras: haber reformado la educación chilena, al proponer la fundación del Instituto Pedagógico en 1868 (fruto de su experiencia diplomática en Alemania); esbozar las bases del derecho administrativo, y la probidad del funcionario público; e impulsar en Chile el estudio de la sociología histórica, que dio un nuevo giro a la interpretación del pasado.

"El Instituto Pedagógico" -dice González- "hizo vibrar en 360 grados los ya caducos muros de la educación chilena; se estructuraron las humanidades y el sistema consuetudo de estudios por asignaturas; se creó el bachillerato, que antecedió a la actual P.A.A., y así Chile pudo formar profesionales de categoría por casi un siglo. El pensador espolio Adolfo Posadas, calificó a Letelier como "señorólogo eminente y pedagogo insigne".

EL PRIMER CONTRALOR DE CHILE. En 1891, Valentín Letelier fue designado fiscal del Tribunal de Cuentas, cargo que equivalía a la actual Contraloría General de la República; permaneció en esas funciones durante 27 años hasta septiembre de 1918. En toda esa gestión, Letelier examinó y dictaminó sobre miles de asuntos referidos a la administración pública, creando las bases de lo que hoy es la tanta veces citada "probidad administrativa". Los dictámenes del señor Letelier -se dijo a su muerte- podían servir de guía luminosa a la administración pública para solucionar los complicados problemas de política administrativa que se presentan a voces a los gobernantes... "Nuevo año, después, al crearse la actual Contraloría, los criterios judiciales de Valentín Letelier fueron, durante muchos años, la base de los pronunciamientos de esta organismo".

Pero, además, dejó obras duraderas y eternas: "La Evolución de la Historia", de 1899, que permitió a los investigadores una luz nueva en su interpretación del pasado. El libro fue editado en América y España; lo mismo ocurrió con la

"Filosofía de la Educación" (1897), que es un verdadero "diorama", que todo profesor debería leer. Otros textos y ensayos dieron a Letelier un mérito singular; sei considerado el hombre mejor estructurado de su tiempo, no superado hasta hoy.

EL SILLÓN DE ANDRIES BELLO. Pero, sin lugar a dudas, la gloria de Letelier es haber logrado ocupar el sillón de la rectoría de la U. de Chile. El camino para acceder a ese honor (fue el primer maestro-en-audiencia no fue licenciado) Letelier, por su condición de libre-pensador y sus filosofías radicales, tenía enemigos, por lo que, tras la renuncia de Andries Bello, en 1910, se presentó a la rectoría de la Universidad de Chile. No fue un simple administrador; permitió la creación de la primera federación de estudiantes y les concedió un lugar para funcionar; buscó concordancias y dio pruebas de su tolerancia; organizó el Primer Congreso Científico Panamericano, en 1908, y estableció la costumbre de publicar las famosas "Memorias Universitarias". En 1910, y al celebrarse el centenario de la Independencia, impulsó la publicación de las obras completas de varios escritores chilenos.

Peró, los tiempos no eran fáciles; se intentó hacer incompatible su cargo de rector con el de fiscal del Tribunal de Cuentas, cargo que era superior; pero, como el clausura pleno de la universidad rechazó su renuncia, sin embargo, se subió, dignamente, instado en ella y, en 1909, dejó el alto cargo universitario.

Contra lo que pudiera pensarse, su situación económica era casi modesta; sus ex alumnos acudieron en su ayuda. En 1918 el Congreso le concedió, por gracia, una pensión. Mientras, la noche del 16 de junio de 1919, leyó hasta tarde y, tras marchar la hoja en el libro, se dormíó, pasando de ese sueño a la eternidad. Sus restos fueron velados en el Salón de Honor de la Universidad de Chile; los alumnos llevaron la urna a pie hasta el Cementerio General y sus seguidores en un numeroso grupo don Guillermo Muñoz, padre de su amigo, el poeta Guillermo Muñoz, y Leonidas Gómez, que falleció en 1976 con doña Beatriz María Ortiz, señora del que nació Baezán, cuya belleza fue proverbial en Santiago, y quien dejó descendencia hasta hoy en Patricio Reyes Soler, siendo sus bisabuelos acauletes don Juan Gonzalo Reyes Amista y su hermana María Isabel.

EL TÍPICO INGRESO... Pero, los años y los lemniscatos -indica González Coville- avivaron la lúpida del ilustre sabio". En la mañana del 28 de marzo regresó pacífico; se debió abrir cinco nichos para ubicar la urna que, en una placa de bronce incrustada con el tiempo, señalaba que allí descansaba Valentín Letelier. Todo está pues dispuesto para que retorne a la región que le vio nacer, al lugar exacto de Linares donde nació, hace casi siglo y medio. Será una vuelta en gloria y magestad para descolgarse bajo el custodio y la mirada de generaciones de alumnos que son un poco hijos de sus venerables cumbres educacionales y, también, para el ejemplo de probidad de los maestros y de todos los servidores públicos. La Región del Maule tiene razones valiosas y honradas para esperar con banderas desplegadas el retorno de este hijo prodigo.

**Diario
EL CENTRO
EQUILIBRIO DE VERDAD.**

**Do-
min-
gos**

Nº 75 Domingo 10 de Abril 1994

La Región del Maule recuperará a su más ilustre pensador [artículo]

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Región del Maule recuperará a su más ilustre pensador [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)